
温暖社会 需要陌生人伸援手
7月 3日凌晨袁杭州长运三运出租车公司

浙 A窑T5955车的司机尧29岁的赵洋接到一位
特殊的客人遥客人是个姑娘袁打了一通电话后
情绪失控袁 并数次改变行程袁 流露出轻生念
头遥这引起了赵洋的警惕袁将姑娘送至目的地
钱塘江边以后袁他没有立即离去袁而是远远尾
随姑娘袁并报警袁一直守到警察出现带走姑娘
才离开遥

读者都为爱管闲事的小赵师傅点赞遥 他
的行为有很多可圈可点的地方袁 比如作为出
租车司机袁他不是机械地提供服务袁而是在驾
驶过程中观察乘客的情况袁 主动提供乘客可

能需要的帮助遥 他拓宽了出租车司机的职业
道德空间袁提升了出租车司机的形象遥出租车
司机要跟各色各样的人打交道袁 比较容易发
现一些异常之处袁而小赵的所作所为表明袁他
们不仅是城市的服务者袁 也是值得依赖的城
市守护者遥

他的善意不仅体现在结果袁 更体现在
过程中遥他选择慢慢跟随在姑娘的后头观察袁
这是不想打扰姑娘袁以免引起激烈反应遥他发
现姑娘有不对的苗头袁向公司求助袁打电话报
警要要要这是一种专业的做法遥显然袁有些事是
他一个普通人所解决不了的袁 而求助社会力

量可以提高救助的成功率遥
我们生存的这个社会袁 有太多我们所不

认识的人遥遇到困难袁大家第一时间会想到向
公共服务部门求助袁但这远远不够遥 比如袁当
有人突然晕倒在地袁 我们不希望他的周围没
有人伸出援手曰当有人向外界寻求帮助袁我们
不希望他的四周都是冷漠的眼神遥 一个温暖
的陌生人环境袁 不是光靠公共服务部门的努
力就能营造出来的袁 它需要更多的人付出努
力袁需要大家伸出援手遥 公交车上让座尧斑马
线前让行尧 遇到困难帮一把袁 这样的善举越
多袁我们离理想社会就会越近遥 渊高路冤

铿锵姻 话题

包头市记者站电话院渊0472冤3149086 鄂尔多斯市记者站电话院穴园源苑苑雪愿猿源缘远员圆 通辽市记者站电话院穴园源苑缘雪愿835405 呼伦贝尔市记者站电话院穴园源苑园雪愿圆员远圆圆怨

8 2020年 7月 8日

星期三

责编院钱 虹

制版院岳科坚

疫情袁是无法回避的人生历练遥 将它看
作成长的野养料冶袁让自己变得更强大遥

时隔 17年后袁 又一场在 7 月进行的高
考袁鸣锣开场遥

如果说高考是每一位考生的野成年礼冶袁
那么今年这场属于 2020 年考生的 野成年
礼冶袁注定有些特别遥 疫情暴发后袁千万考生
经历家中复习备考尧考试时间推迟袁能够坐
到考场袁本身就是一种胜利遥

这届考生不容易袁是社会共识遥 突如其
来的疫情导致学习方式发生变化尧高考时间

推迟袁难免打乱既有的学习计划尧影响备考
心态曰 疫情也给不少考生的生活乃至家庭袁
产生了重大影响遥 且这些都是全新的 野考
试冶袁没有野模拟题冶可以借鉴尧学习遥

天将降大任于斯人袁必先苦其心志遥 外
部环境的变化袁也让高考这道野成年礼冶变得
更为厚重遥 在备考的过程中袁考生对抗疫的
参与和亲历袁对新的困难的克服袁都不啻为
是一种品性和精神的淬炼遥

比如袁疫情给整个社会带来了一场生命
与责任教育袁在备战高考的重要关头袁经历

这样一场社会教育袁 也必定让考生们对生
命尧责任有更深刻的感悟袁而这是从教材中
很难学到的遥 另外袁疫情所展示出的不确定
性袁也应该让即将走向成熟的考生们袁对未
来人生中的风险和未知袁保有更开放尧豁达
的胸襟遥

江山代有才人出遥 高考是人才选拔尧是
野新人冶出场的仪式袁它面向未来袁也孕育着
社会持续不断变好的希望遥 而我们仍在经历
着的这个特殊之年袁野希望冶和野信心冶显得无
比重要遥 在这个意义上袁虽然推迟袁但仍顺利

举行的高考袁也是社会信心和希望的一次展
示遥 它对于我们最终渡过疫情难关袁对于疫
后的经济社会发展恢复袁都是一次有力的鼓
舞遥

在见证诸多历史的 2020 年里袁 这场特
殊的高考袁对千万考生来说也注定是野历史
性冶的遥 期待每位克服困难与压力走向考场
的考生袁都能沉着应答尧无愧青春遥 也祝愿他
们的未来人生路袁能从这场特别的野成年礼冶
蓄力起步袁越走越宽遥

渊社论冤

特殊之年的高考：一场特殊的“成年礼”

李佳琦们“转正” 权益保障要跟上
7月 6日袁 人社部联合国家市场监管总

局尧国家统计局向社会发布了包括野区块链工
程技术人员冶野互联网营销师冶 等在内的 9个
新职业遥除了发布新增职业外袁此次还发布了
一些职业发展出的新工种袁 如互联网营销师
职业下增设野直播销售员冶袁这意味着人们熟
知的野电商主播冶野带货网红冶有了正式的职业
称谓遥

2020年被称为野直播电商元年冶袁京东尧拼
多多等各大电商平台纷纷推出直播带货模
式袁 抖音尧 快手等直播短视频平台也争相入
局遥 疫情期间袁电商直播行业更是逆势上涨袁
直接带动人才需求的迅猛扩张遥前不久袁某招
聘平台发布的 叶2020上半年直播带货人才报

告曳显示袁2020年上半年袁野直播经济冶业态主
要岗位的人才需求量达到 2019年同期的 3.6
倍袁 涌入行业的求职者规模也达到去年同期
的 2.4倍遥

野直播销售员冶成为新工种袁意味着该行
业已经存在一定规模的从业人员袁 具有相对
独立成熟的职业技能袁 得到了国家和社会的
认可遥 不过袁李佳琦们野转正冶袁不能只是有了
一个名分袁相关权益保障要跟上遥由于电商主
播行业的特殊性袁 主播和公司之间并非传统
意义上的劳动关系袁而属于合作关系袁公司很
少与主播签订劳动合同并为其缴纳社会保
险遥带货主播收入两极分化袁对于李佳琦等少
数主播来说袁社保缺失的问题或许并不突出袁

但对于多数从业者来说袁 无社会保险直接影
响兜底保障袁降低抗风险能力遥

近年来袁 人大代表和政协委员们纷纷呼
吁袁完善现有的社会保险制度袁尽快将网约车
司机尧平台主播尧外卖员尧微商等群体纳入社
保制度当中遥 去年袁人社部表示袁将适时启动
叶工伤保险条例曳的再次修订工作袁尽快出台
新业态从业人员职业伤害保障制度袁 将其纳
入工伤保险制度保障中遥 在期待工伤保险覆
盖电商主播的同时袁 更希望有关部门重新审
视劳动关系与社会保障捆绑的思路袁 统筹推
进社保制度改革袁 让李佳琦们享受到全面的
劳动权益遥

(张涛)

南北姻 观察

有数据显示袁我国家电保有量已超
过 21 亿台袁 目前正处于家电报废高峰
期袁近年来每年淘汰废旧家电量达 1 亿
到 1.2 亿台 袁 并以年均 20%的幅度增
长遥废旧家电兼具资源性和污染性双重
属性遥有的包含有色金属尧橡胶袁有的含
有金尧银等贵金属袁有的存在铅尧汞等有
毒有害物质遥 如果处理得当袁它们就是
可利用的资源曰处理不当袁将会威胁自
然生态环境袁危害人体健康遥

从整体上看袁我国陆续出台一些政
策来规范废旧家电回收拆解袁推动相关
工作取得长足进步遥但有关回收处理体
系仍不够健全袁机制也不够完善遥例如袁
正规回收企业受制于环境成本尧运营成
本等袁难以大规模设立收购网点袁没办
法给出更高的回收价格袁也不被社会所
熟知袁 因而多数废旧家电被小商贩回
收遥 结果袁野退休冶 家电中质量稍好的袁
经过修理后流入二手市场曰 质量差的袁
有价值的零部件会被拆下来袁剩余的部
分才会进入拆解厂遥

让废旧家电变废为宝袁离不开规范
处理遥 从政策层面看袁需尽快完善基金
征收补贴政策袁研究扩大基金征收补贴
范围袁提高基金使用管理水平袁逐步实
现基金收支平衡遥 从执行层面看袁需加
强监管袁严厉打击企业违规处理尧造假
骗补尧环保不达标等行为袁维护市场秩
序遥对企业而言袁需加大研发投入袁加强
信息化尧智能化建设袁提高处理产物附
加值遥 公众应当从自我做起袁践行环保
理念袁争做废旧家电回收的支持者和参
与者遥

不久前袁国家发展改革委等部门印
发叶关于完善废旧家电回收处理体系推
动家电更新消费的实施方案曳遥 以此为
契机袁凝心聚力尧多措并举袁进一步完善
废旧家电回收处理体系袁我们就能为美
好生活添彩袁为环境保护助力遥

渊寇江泽冤

之言姻 一家

日前袁一位山东 18岁女高中生举报心理
医生聊天野暧昧不堪冶袁很快成为舆论场上的
热点话题遥 不少网友在对涉事医生强烈指责
的同时袁也十分关心受害者的心理状况遥举报
者本来就存在一定的心理困境袁 结果不仅没
能得到治愈袁 反而陷入了更加严重的受害者
心理中袁而且其年龄尚小袁此事对其成长难免
会产生严重的负面影响遥对此袁心理医生所在
医院已经将涉事医生停职袁 相关调查正在有
序开展中遥

从曝光的内容来看袁 这个年轻女孩对心
理医生一开始十分信任袁 两人初期的交流也
算正常遥但随着交流深入袁心理医生逐渐暴露
出自己不正常的一面袁从两人聊天记录来看袁
其中不乏各种污言秽语遥因此袁将涉事医生的

行为认定为语言上的性骚扰袁是合理的遥
虽然这是一起个案袁 但背后呈现的一些

心理医生缺乏职业伦理的现象袁 却是客观存
在的遥 对此袁不能不格外重视遥 与其他性骚扰
发生的情形不同袁心理医生性骚扰患者袁往往
发生在极其隐蔽的私密空间中袁 而且被害人
对性骚扰者存在很强的精神依赖心理遥 正是
出于对患者精神野操控冶的简单方便袁一些丧
失底线的心理医生便将内心的野蛮与邪恶释
放出来遥 与此同时袁受害者在被伤害之初往往
缺乏自我保护与反抗意识袁 因为这些骚扰往
往是打着野心理治疗冶和野科学引导冶的旗号来
进行的遥

因此袁要想避免类似事件的再次发生袁最
关键的还是要加强心理医生的职业伦理与基

本素质遥与其他行业不同袁心理医生可以大量
了解患者的隐私袁 在触及对方心灵深处的时
候袁心理医生应该更加注重保护对方的秘密袁
在同理心的引导下袁 给予对方精神慰藉与指
导建议遥尊重与理解患者袁严格保守患者的隐
私与秘密袁 不趁人之危施加所谓的 野精神控
制冶袁应该是所有心理咨询从业者必须坚持的
伦理原则遥

与此同时袁 加强对心理医生职业道德与
素养的培训教育也非常重要袁 监管部门有必
要将违背底线的医生拉入野黑名单冶袁以此威
慑那些心存不轨者袁并制定相关惩戒规则遥如
此袁才能规范心理医生行业袁提升这个群体整
体水平的提升遥

渊西蒙冤

完善废旧家电

回收处理体系

7 月 6 日袁一段野重庆石柱县中益乡一
座桥梁的护栏被手一捏就散落冶的视频袁引
发网友关注与质疑遥 当天下午袁石柱县交通
局一名工作人员证实袁网传视频内容属实遥
对于涉事大桥是否存在问题袁 他们会委托
专业的机构进行检测遥

这是一组魔幻的镜头院 网友用手捏大
桥护栏袁里面的材质竟然像泥土一样散落遥
有人提出袁 这也许是水泥未干的缘故遥 不
过袁 这种假设显然并不成立要要要按照相关
人员介绍袁 该桥梁两侧栏杆采用的是铸造

石成品栏杆遥 所谓铸造石栏杆袁主要采用特
种水泥加钢筋及石英砂等材料袁 按一定比
例通过模型浇注形成遥 简而言之袁无论桥梁
是否完工袁铸造石栏杆都是成品安装袁其主
要优势就在于强度高尧韧性强尧耐腐蚀遥 常
见的高强度装饰材料竟然成为人人揉捏的

野橡皮泥冶袁 这样的桥体质量不免令人望而
生畏遥

幸亏大桥尚未验收通过袁 如果以这样
的质量投入使用袁后果简直不堪设想遥 面对
眼前的局面袁 委托专业机构进行检测是必

须的袁 但这样的专业检测更应该贯穿施工
过程始终袁而不应该沦为事后的补丁遥

看得见的野手撕护栏冶背后袁谁为违规
操作搭桥铺路钥 其中是否有看不见的制度
漏洞甚至利益瓜葛袁仍有待进一步调查遥 反
思此次事件袁真正令人担忧的不只是野触手
即化冶的大桥护栏袁而是工程质量有没有建
起应有的野护栏冶钥 相关机构监测有没有起
到野护栏冶作用钥 无论如何袁工程质量都不能
用公众的生命安全去野检测冶遥

渊赵志疆冤

心理医生涉嫌性骚扰 职业伦理都不要了吗

“手撕大桥”背后 谁为违规操作搭桥铺路？


